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COMUNIDADE MAIS INTELIGENTE DO MUNDO:
Greca recebe comitiva internacional

que avalia ações de Curitiba para o prêmio

Prefeito Rafael Greca com a primeira-dama, Margarita Sansone, e secretários municipais, recebe
o especialista norte-americano em smart cities e auditor do Intelligent Community Forum, Doug McCollough

Caminhada Internacional
da Natureza reúne mais de

mil participantes em trajeto
inédito em PiraquaraPMP

Pinhais promove o
Desfile da Independência

neste sábado (2)

DIVULGAÇÃO

O evento pode ser assistido, gratuitamente,
de forma presencial e pela internet, por meio

das mídias sociais da Prefeitura de Pinhais

O novo trajeto levou os participantes a admirar
a beira da barragem, o alto do Morro do Sagui,

a Pedreira de Roça Nova

Página 5

AEN

Governo envia à Assembleia
projeto de lei que acelera

programa de desfavelização

A expectativa é que todos os trâmites sejam
finalizados ainda neste ano, para que o programa

seja iniciado no primeiro semestre de 2024
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Expediente

Nesta terça-feira (29), às 14h, a Comissão de Constituição e
Justiça (CCJ) promove sua reunião semanal para a análise de 23
projetos de lei que tramitam na Câmara Municipal de Curitiba
(CMC). O destaque da pauta é a proposta que pretende ampliar
e desburocratizar a venda de publicidade no sistema de trans-
porte coletivo da capital. A agenda será presencial, na Sala das
Comissões, com transmissão ao vivo pelas redes sociais. Desde
2015, a Lei do Transporte Coletivo prevê que a receita obtida
com a venda de publicidade nos ônibus de Curitiba seja usada
para baratear o custo do serviço público para a população, mas,
nesses oito anos, esse dispositivo não foi colocado em prática
pelo Executivo. A ideia é alterar a lei municipal 12.597/2008,
modernizando a redação do artigo 25-A, que trata da publicida-
de nos ônibus e que foi acrescentado à norma.

"Promessa cumprida com um pedágio
mais barato e garantia de obras",
destaca deputado Hussein Bakri (PSD)
"Um dia histórico com o primeiro passo para a efetivação de

um novo modelo de pedágio favorável aos paranaenses e ao
futuro do Paraná." Líder do Governo na Assembleia Legislativa,
o deputado Hussein Bakri (PSD) comemorou o resultado do lei-
lão do primeiro lote de rodovias do estado, realizado nesta sex-
ta-feira (25) na Bolsa de Valores de São Paulo e que garantiu
tarifas pelo menos 50% mais baratas por quilômetro rodado.
"Sempre afirmei que o Governo Ratinho Junior tratava o assunto
pedágio com muita seriedade para, em primeiro lugar, encerrar
definitivamente os antigos contratos, que custaram vidas e o de-
senvolvimento do Paraná por quase 25 anos. E, num segundo
momento, para garantir que o novo modelo fosse licitado com
transparência na Bolsa, oferecesse tarifas mais baixas e assegu-
rasse a realização de obras. E as expectativas se confirmaram
hoje", afirmou Hussein Bakri.

Curitiba terá Dia da Cultura Coreana
em fevereiro
A Câmara Municipal de Curitiba (CMC) aprovou, nesta quar-

ta-feira, os três projetos de lei que constavam na ordem do dia
para a análise em primeiro turno. Uma dessas propostas, assina-
da pelo Pier Petruzziello (PP), inclui o Dia da Cultura Coreana
no calendário oficial de eventos da cidade. A data deve ser co-
memorada anualmente, em 12 de fevereiro. A proposta de lei
teve 27 votos positivos e 2 abstenções, na análise em primeiro, e
retorna à pauta, na sessão desta terça (29), para a confirmação
em plenário. Petruzziello explicou que o dia 12 de fevereiro, es-
colhido para a comemoração, foi definido junto a representantes
da comunidade coreana em Curitiba.

Aprovado projeto da deputada Flávia
Francischini (União) que institui
o Dia do Hematologista e Hemoterapeuta
Foi aprovado em plenário nesta segunda-feira (28) o projeto

de lei da deputada estadual Flávia Francischini (União) que inclui
no calendário estadual o Dia do Hematologista e Hemoterapeu-
ta a ser celebrado no em 29 de outubro e também reconhece a
importância desses profissionais para a sociedade. "Nada mais
justo que uma homenagem em nível estadual para esses profissi-
onais que cuidam das doenças do sangue tanto aqueles que aten-
dem pacientes e também para aqueles que atuam nos setores de
ensino e pesquisa", disse Flávia.

29 de Agosto
Dia Internacional contra Testes Nucleares; Dia Nacional do

Combate do Fumo; Dia de São João Batista Mártir.

Publicidade nos ônibus de
Curitiba entra na pauta da CCJ

RODRIGO FONSECA/CMC

O evento pode ser assistido, gratuitamente, de forma presencial e
pela internet, por meio das mídias sociais da Prefeitura de Pinhais

Pinhais promove o Desfile da
Independência neste sábado (2)

Cerca de 100 instituições passarão pela Avenida Camilo di Lellis,
no Centro, a partir das 9h, incluindo bandas, cavalaria e veículos militares

A Prefeitura de Pinhais
promove no próximo

sábado, dia 2 de setembro, a par-
tir das 9h, o Desfile da Indepen-
dência. Cerca de 100 instituições
passarão pela Avenida Camilo di
Lellis, no Centro de Pinhais. En-
tre as atrações, desfilam diver-
sas fanfarras, além da Banda Mu-
nicipal e veículos militares. O
evento será transmitido ao vivo
pelo canal da prefeitura no You-
Tube. Mais de três mil pessoas
irão marchar, incluindo alunos e
profissionais das escolas e cen-
tros municipais de educação in-
fantil de Pinhais, colégios estadu-
ais e particulares, servidores mu-
nicipais, organizações não gover-
namentais, Guarda Municipal,
Corpo de Bombeiros, Polícia
Militar, Aeronáutica, Marinha e
Exército. Entre as novidades des-
ta edição, estão as motos mo-
delo Harley-Davidson da 5ª
Companhia de Polícia do Exér-
cito. São esperadas milhares de
pessoas para prestigiar o even-
to, que contará com a presença
da prefeita de Pinhais, Rosa Ma-
ria, entre outras autoridades do
município e região. Arquibanca-
das estarão dispostas ao longo
da Av. Camilo di Lellis para aco-
modar espectadores.

"O Desfile da Independência
em nossa cidade é um momen-
to muito importante, pois res-
gata o civismo, o amor à pátria,
a participação de nossa comuni-
dade, servidores e em especial
as nossas crianças das escolas e
cmeis. É um momento onde nós
demonstraremos à nossa popu-
lação todo o amor e civismo que
temos para com o nosso país.
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Quero fazer o convite a toda a
população para que prestigie",
convida a prefeita Rosa Maria.

VIAS BLOQUEADAS
Por conta dos preparativos

para o Desfile da Independên-
cia, algumas vias do Centro de
Pinhais estarão bloqueadas du-
rante os dias 30 de agosto, 1º e
2 de setembro. Confira abaixo:

Dia 30/8, a partir das 6h:
- Av. Camilo di Lellis (sentido

Jacob Macanhan) entre as
Ruas São Salvador e 7 de Se-
tembro;

- Av. Camilo di Lellis (sentido
Av. Iraí) entre as Ruas Somá-
lia e 7 de Setembro - somen-
te meia pista

- Estacionamentos da Camilo di
Lellis entre a Rua Europa até
a Wanda dos Santos Mallmann

- Estacionamentos da Rua Wan-
da dos Santos Mallmann até
a Rua 25 de Agosto

Dia 1º/9 a partir das 6h,
até dia 2 às 14h
- Avenida Camilo di Lellis en-

tre as Ruas Europa e Wanda
dos Santos Mallmann

Dia 2/9 das 0h às 14h
- Rua Wanda dos Santos Mall-

mann, entre a Rua 15 de
Outubro e Avenida Camilo
di Lellis;

- Rua 25 de Agosto, entre as
Ruas Renato Nunes Ribas e
19 de Novembro;

- Rua 1º de Maio, entre as Ruas
Renato Nunes Ribas e 19 de
Novembro;

- Rua 7 de Setembro, entre Av.
Camilo di Lellis e Rua 15 de
Outubro;

- Rua Somália, entre Av. Cami-
lo di Lellis e Rua 25 de Agosto;

- Rua São Salvador, entre Av.
Camilo di Lellis e Rua Repú-
blica Dominicana;

- Rua das Guianas, entre Av.
Camilo di Lellis e Rua Antár-
tida;

- Rua Trinidad e Tobago, entre
a Av. Camilo di Lellis e Rua
Antártida

- Rua Europa, da Av. Camilo di
Lellis até Rua Antártida;

- Av. Camilo di Lellis, entre as
Ruas 19 de Novembro e
América do Norte;

- Rua 19 de Novembro, entre
a Av. Camilo di Lellis até a Rua
25 de Agosto.
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o último domingo, dia
20 de agosto, Piraqua-

ra sediou mais uma edição da
Caminhada Internacional da
Natureza - Circuitos do Igua-
çu. A ação, contou com um per-
curso de aproximadamente 8
km, em um trajeto inédito en-
tre trilhas e estradas rurais que
contemplam as belíssimas pai-
sagens da cidade.

O passeio reuniu ao todo
1070 visitantes de diferentes
cidades, que puderam aprovei-
tar o contato direto com a na-
tureza. A edição de Piraquara é
sempre uma das mais espera-
das do ano em razão do rico
patrimônio natural e histórico
do município, com belíssimas
paisagens dos mananciais da
serra.

Durante o trajeto, foram dis-
ponibilizados três pontos de

Caminhada Internacional da Natureza reúne mais
de mil participantes em trajeto inédito em Piraquara
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O novo trajeto levou os participantes a admirar a beira
da barragem, o alto do Morro do Sagui, a Pedreira de Roça Nova

apoio, que controlaram a pas-
sagem dos participantes e ofe-
receram serviços como hidra-
tação e banheiro, para que to-
dos pudessem completar a
prova de forma tranquila e se-
gura.

A Caminhada teve início
com um café da manhã, na Igreja
de Roça Nova, e na sequência,
os participantes realizaram o
aquecimento e alongamento
para iniciarem o trajeto, nem o
friozinho da manhã de domin-

go espantou os participantes,
que seguiram animados para
conhecer o trajeto inédito da
Caminhada.

Neste ano, o novo trajeto
levou os participantes por ca-
minhos de trilhas e estradas
rurais, onde puderam admirar
a beira da barragem, o alto do
Morro do Sagui, a Pedreira de
Roça Nova, entre outras pai-
sagens belíssimas que Piraqua-
ra oferece.

A participante Jéssica Cris-
tina, que levou a família para a
Caminhada, destacou os prin-
cipais pontos "Achei a Cami-
nhada extremamente bem si-
nalizada e adequada, o trajeto,
que não é tão longo nem tão
difícil, possibilitando que todos
participassem. É o tipo de even-
to que traz o contato com a
natureza, um pouco de respon-

sabilidade social e ambiental
principalmente, mas traz aque-
le viés de ajuda ao próximo,
todos se ajudando durante o
trajeto e sempre com bom hu-
mor", completou.

Por mais um ano, a Prefei-
tura disponibilizou o Transfer,
para os participantes, um ôni-
bus, que ficou responsável pelo
transporte dos participantes na
ida e na volta de Roça Nova,
de forma gratuita.

A promoção da Caminhada
é do Instituto IDR-Paraná em
parceria com a Prefeitura de
Piraquara, com o apoio da Sa-
nepar, Anda Brasil, Rotary Club
de Piraquara. Após o trajeto, os
participantes puderam usufruir
de alimentos comercializados
por empreendedores de Pira-
quara e o almoço com as delí-
cias da região.

A Prefeitura de Pinhais
lança nesta terça-feira (29) o
programa Avança Pinhais. Um
pacote de investimentos na
ordem de R$ 300 milhões,
destinados a diversas áreas
do município.

Entre as principais ações,
estão previstas construções
de novas unidades de saúde
e de ensino, o Novo Hospi-
tal Municipal e a revitalização
de 27 ruas - incluindo a im-
plantação da Transpinhais. O
lançamento oficial será reali-
zado no auditório do Cen-
forpe, no bairro Weissópolis,
a partir das 9h.

Na área da Saúde, o pro-
grama contempla a constru-
ção de três novas Unidades
de Saúde da Família (USF),
ampliando a capacidade de
atendimento das USFs Per-
neta, Tebas e Esplanada. O
SUS de Pinhais também será
reforçado com o Novo Hos-
pital Municipal, incluso no pa-
cote de investimentos. A
rede municipal de ensino ga-

Avança Pinhais: programa de
R$ 300 milhões será lançado hoje

Recursos serão destinados a diversas obras pela cidade, incluindo a construção
de novas unidades de saúde e de ensino, além da revitalização completa de 27 ruas

SERVIÇO

LANÇAMENTO
DO PROGRAMA

AVANÇA PINHAIS
29 de agosto, às 9 horas
Auditório do Cenforpe -
Secretaria Municipal de
Educação
Avenida Iraí, 696 - bairro
Weissópolis, Pinhais-PR
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nhará cinco novas unidades.
Quatro delas já estão sendo
construídas, os Cmeis Montei-
ro Lobato e Rosi Galvão, e as
Escolas Municipais Maria Ca-
ppellari e Poty Lazarotto. Tam-
bém terá um novo prédio o
Cmei Raimunda Boeng Gorges.
Além disso, a reforma e amplia-
ção da E. M. José Brunetti, já ini-
ciada.

Áreas de lazer também re-
cebem atenção especial: A Pra-
ça do Skate será revitalizada
por completo; a nova fase das
obras no Parque das Águas
continua; novo Parque Linear
na Rua Rio Parnaíba; mais três
unidades do projeto "Meu
Campinho", do Governo do
Estado; Implantação de um
novo ParCão.

Na área da Assistência So-
cial, a construção de um novo
prédio para o Centro de Refe-
rência da Assistência Social da
região norte (Cras Norte), além
de novo Cras no Jardim Cláu-
dia. Uma unidade própria para
o acolhimento de crianças e
adolescentes. E a construção
de uma piscina no Centro da
Juventude.

A Prefeitura também vai
revitalizar, totalmente, 27 ruas.
Serão feitas obras de drenagem,
calçadas, asfalto, iluminação em
LED, sinalização, entre outras
melhorias. Destaque para a
grande intervenção nas Ruas
Humberto de Alencar Castelo
Branco, a ser duplicada, e Ma-
rechal Floriano Peixoto, que
terá ligação ao bairro Pineville.

Os investimentos em infra-
estrutura urbana também che-
gam à Transpinhais - uma ex-
tensa via de tráfego que vai li-
gar a Avenida Iraí à Estrada Eco-
lógica, incluindo revitalizações
e a criação de parques lineares
ao longo da linha férrea.

DIFERENCIAL
EM SUSTENTABILIDADE

O pacote de obras tam-
bém contempla a criação de
mais um Ecoponto, e com um
diferencial: quatro boxes para
triagem de resíduos, destina-
dos aos catadores da região,
os quais também terão aces-
so a banheiro e água. Haverá
cinco baias para armazena-
mento do que irá posterior-
mente para coleta seletiva: re-
síduos verdes, caliça, madeira,
pneu e vidro; além de lixeiras
para recebimento esporádico
de recicláveis e container es-
critório para receber óleo de
cozinha e eletrônicos.

O lançamento oficial será realizado no auditório
do Cenforpe, no bairro Weissópolis, a partir das 9h
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IOCine Passeio exibe "Retratos Fantasmas"

Como em tantas cidades do mundo ao longo do século
XX, milhões de pessoas foram ao cinema no centro do Re-
cife. O documentário reúne imagens de arquivo, fotografias
e registros em movimento, buscando explorar a história do
centro da cidade, contada a partir das salas de cinema que
movimentavam a população e ditavam comportamentos.

Prefeito Rafael Greca com a primeira-dama, Margarita Sansone, e
secretários municipais, recebe o especialista norte-americano em smart

cities e auditor do Intelligent Community Forum, Doug McCollough

COMUNIDADE MAIS INTELIGENTE DO MUNDO:
Greca recebe comitiva internacional que

avalia ações de Curitiba para o prêmio
C uritiba é uma smart city

(cidade inteligente) com
ações inovadoras que melhoram a
vida dos cidadãos a serem vistas
ao vivo e em cores.

Para mostrar como a põe em
prática essas iniciativas transforma-
doras e que classificaram a cidade
para a fase final da disputa de Co-
munidade Mais Inteligente do Mun-
do em 2023, a cidade recebe, nes-
ta segunda (28) e terça-feira (29),
a visita técnica do Intelligent Com-
munity Forum (ICF - Fórum das
Comunidades Inteligentes), na reta
final do processo de avaliação ao
prêmio disputado por outras seis
finalistas. Na manhã desta segun-
da-feira (28) o prefeito Rafael Greca
recebeu, ao lado da primeira-dama,
Margarita Sansone, o auditor do ICF
Doug McCollough, que também é
o especialista em smart cities. Gre-
ca apresentou alguns dos projetos
curitibanos que colocaram a cida-
de em destaque como comunida-
de inteligente global. "Estamos mui-
to honrados de estar entre as sete
comunidades mais inteligentes do
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mundo. Essa indicação me intriga
porque eu fico repensando o que
é a inteligência. Agora resolveram
dizer que a inteligência é artificial.
Como adepto do logos [razão],
digo que somos o bem que faze-
mos e que a inteligência é resulta-
do dessa humanidade", ressaltou
o prefeito.

CASA ARRUMADA
No encontro, realizado no ga-

binete do prefeito na Secretaria
Municipal do Meio Ambiente
(SMMA), Greca contextualizou a
história da cidade e a junção de
múltiplas etnias que se uniram para
formar Curitiba.

Também ressaltou o trabalho

realizado a partir de 2017 para
reorganizar as contas públicas e
voltar a realizar ações pioneiras e
inovadoras no município, reforçan-
do o DNA curitibano.

"Com a casa arrumada, criei o
Vale do Pinhão, o ecossistema de
inovação curitibano, destacando a
cultura de que se a inovação só
vale se for um processo social",
disse.

O prefeito destacou as ações
de Curitiba que colocam a ener-
gia solar como aposta para a sus-
tentabilidade, como a Pirâmide
Solar e os painéis fotovoltaicos
instalados em pontos como o
Palácio 29 de Março e em ter-
minais de ônibus; os projetos de
eletromobilidade no transporte
público; as iniciativas de preser-
vação do Meio Ambiente para
incentivar reciclagem, como
Ecocidadão, Família Folhas e
Câmbio Verde; além da atenção
com a segurança alimentar e nu-
tricional da população, com o in-
centivo à agricultura familiar nas
148 hortas comunitárias e a Fa-

zenda Urbana; o acesso à "comida
de verdade" nos 47 Armazéns da
Família e nas 2 mil refeições diári-
as gratuitas distribuídas pelo Mesa
Solidária.

"Estou impressionado com o
que já vi pela cidade até agora e
digo que tenho de congratulá-lo,
prefeito, por tudo que Curitiba tem
feito. Represento uma instituição
que enfatiza a inteligência comu-
nitária. Acho que é por isso que
Curitiba foi designada como uma
das comunidades mais inteligentes
três vezes: a inteligência tem a ver
com esse olhar humano", disse,
Doug McCollough.

Além da visita técnica, o repre-
sentante do ICF é palestrante con-
vidado do Paiol Digital desta ter-
ça-feira (29), a partir das 19h, onde
vai falar sobre a importância de ser
uma comunidade inteligente.

Os ingressos são gratuitos e
podem ser adquiridos pelo site do
Vale do Pinhão . Ele e a esposa,
Angela, foram presenteados pelo
prefeito com o livro Paranismo, de
José Roberto Teixeira Leite.

Governo envia à Assembleia projeto de lei
que acelera programa de desfavelização

Além dos recursos do BID, a primeira fase do programa também contará com investimentos de cerca de US$ 30 milhões do Tesouro
Estadual. A previsão é que, neste estágio, seis mil famílias que hoje estão em 140 assentamentos urbanos sejam atendidas

O Governo do Estado enviou
à Assembleia Legislativa do Paraná
(Alep) nesta segunda-feira (28) um
projeto de lei que solicita autori-
zação para contratar um emprés-
timo de US$ 150 milhões junto ao
Banco Interamericano de Desen-
volvimento (BID). O recurso será
usado para financiar o programa
habitacional Vida Nova, que tem
como objetivo tirar das favelas fa-
mílias que moram em condição de
vulnerabilidade, dando a elas uma
nova condição de vida. Essa é uma
das linhas instituídas pelo progra-
ma Casa Fácil, aprovado pela Lei
Estadual 20.394/20.

Além dos recursos do BID, a
primeira fase do programa também
contará com investimentos de cer-
ca de US$ 30 milhões do Tesouro
Estadual. A previsão é que, neste
estágio, seis mil famílias que hoje
estão em 140 assentamentos urba-
nos sejam atendidas. Além de re-
ceber as moradias subsidiadas, as
famílias selecionadas contarão com
acompanhamento social, em um

trabalho intersetorial que vai en-
volver 18 secretarias de Estado.
"Não é apenas um programa de
construção de casas. O Vida Nova
vai envolver a inserção das pesso-
as em mercado de trabalho, cons-
trução de estruturas de atendimen-

to à estas famílias, equipamentos
urbanos de saúde, segurança, en-
tre outras", explicou o presidente
da Cohapar, Jorge Lange. Os tra-
balhos do programa serão inicia-
dos em municípios pequenos, que
já foram mapeados pelo Governo

do Estado. "O objetivo do progra-
ma é acabar com as favelas dos
municípios em que ele entrar. Não
é somente tirar as famílias da fave-
la e trocá-las de lugar. É tirá-las des-
ta situação, oferecendo uma nova
perspectiva de vida a toda a famí-
lia", disse. Desde 2022, um proje-
to-piloto do programa é desenvol-
vido nos municípios de Jandaia do
Sul, Floraí e Rio Azul. Quando au-
torizados, os recursos do BID se-
rão usados para que o Vida Nova
seja ampliado. O programa faz par-
te de um projeto perene que tem
como objetivo zerar as favelas do
Paraná em até 15 anos.

TRÂMITES
O pedido enviado à Assembleia

destaca que o financiamento é fun-
damental para a oferta em larga
escala de moradias e para o de-
senvolvimento do programa de
soluções urbanas. Depois de pas-
sar pela apreciação dos deputados
estaduais, o pedido será analisado
pelo BID e, posteriormente, pelas

A
EN

A expectativa é que todos os trâmites sejam finalizados ainda neste ano,
para que o programa seja iniciado no primeiro semestre de 2024

secretarias de Assuntos Econômi-
cos Internacionais (SAIN) e de
Comércio Exterior e Assuntos In-
ternacionais (SECINT) do Ministé-
rio da Fazenda. Como a operação
financeira tem a União como ga-
rantidora, o empréstimo precisará
ser aprovado pelo Senado Fede-
ral. A expectativa é que todos os
trâmites sejam finalizados ainda
neste ano, para que o programa
seja iniciado no primeiro semestre
de 2024.

FISCALIZAÇÃO
Nestes casos, o BID faz uma

série de exigências, como contra-
partida para liberação dos recur-
sos, como garantias de cuidados
ambientais, respeito à territoriali-
dade das famílias beneficiadas pelo
programa, e inserção delas em lo-
cais atendidos pela malha urbana,
com acesso a serviços públicos. Ao
longo da execução do programa,
o banco também realiza a fiscali-
zação do desenvolvimento das
ações.
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Paraná possui um Conselho Estadual
de Distribuição de Cadáveres desde 2019

dia 28 de agosto é mar-
cado como Dia Naci-

onal da Doação de Corpos
para fins de Ensino e Pesquisa.
A data foi escolhida pela Soci-
edade Brasileira de Anatomia
para divulgar o tema e ampliar
a possibilidade de mais pesso-
as doarem seus corpos no
todo, ou em parte, para a ciên-
cia. O Paraná foi o primeiro a
ter uma legislação estadual es-
pecífica sobre o uso e a doa-
ção de corpos para ensino e
pesquisa. A lei é de 2007.

No Estado, a regulamenta-
ção de registro e distribuição
de corpos que são doados e
destinados para as instituições
de ensino superior são realiza-
dos pelo Conselho Estadual de
Distribuição de Cadáveres do
Paraná (CEDC), que é vincula-
do à Secretaria da Ciência, Tec-
nologia e Ensino Superior
(Seti). No Brasil, desde 2002, o
Código Civil dá a todo cidadão
o direito de se tornar doador
do corpo para atividades de
ensino e pesquisa.

A doação só pode ser reali-
zada para instituições de ensi-
no superior que tenham no
currículo dos cursos a discipli-
na de anatomia humana e pro-
jetos de pesquisa científica re-
lacionados com a área. Os cor-
pos são utilizados com a finali-
dade de auxiliar em atividades

O

inerentes às práticas de apren-
dizagem, pesquisas e estudos de
anatomia.

Para o professor das disci-
plinas Anatomia Humana e Fi-
siologia Humana do campus
Dois Vizinhos da Universidade
Tecnológica Federal do Paraná,
Fernando Carlos de Sousa, o
estudo em um corpo humano
é importante para o conheci-
mento das variações possíveis
em órgãos e estruturas.

"O corpo morto é o que
mais se parece com o corpo
vivo. Ele nos permite mostrar
as cores, as texturas e as for-
mas da maneira mais realista
possível. Além disso, os mode-
los artificiais são todos feitos do
mesmo molde e, portanto, são
todos exatamente iguais. Na

realidade, cada órgão do corpo
tem pequenas diferenças de
pessoa para pessoa. O cadáver
nos permite mostrar como
existem diferenças que tornam
cada pessoa única", afirma.

As pesquisas, investigações
científicas e estudos nas áreas
de saúde utilizam diferentes
materiais para experimenta-
ções e atividades práticas. Em
disciplinas de anatomia, por
exemplo, são usados mane-
quins, imagens em 3D, recursos
digitais e peles em borracha e
materiais sintéticos, além de
corpos e órgãos humanos.

O professor de anatomia da
Universidade Positivo, Fernan-
do Amaro dos Santos, comen-
ta que o uso de recursos de
aprendizagem enriquece o

aprendizado. "Muitas vezes a
pessoa fica em dúvida sobre
como irá estudar a anatomia
fundamental do corpo huma-
no. E isso é importante porque
é no corpo humano que o es-
tudante vai encontrar anoma-
lias e variações anatômicas",
exemplifica.

Para ele, a união entre o
corpo humano e materiais ar-
tificiais é o ideal para a apren-
dizagem. "As peças artificiais, a
tecnologia, áudios, vídeos, jogos,
realidade tridimensional, tudo
isso visa complementar o ensi-
no de anatomia. Esses recursos
são complementos que enri-
quecem o aprendizado. Mas é
necessário ter nos laboratóri-
os de anatomia corpos naturais
humanos", complementa.

COMO DOAR
O Conselho Estadual de

Distribuição de Cadáveres é o
órgão responsável por atuar
no registro e distribuição de
corpos que são destinados às
instituições de ensino superi-
or do Paraná cadastradas, com
a finalidade de estudos e pes-
quisas. É parte das atribuições
do conselho receber a comu-
nicação de doações ou de in-
formações sobre os corpos
não identificados e não recla-
mados ou, ainda, de cadáveres
identificados e não reclamados.

A doação pode ser registra-
da de duas formas. O doador
com idade superior a 18 anos
e que tenha esclarecido a sua
decisão com os familiares, de-
verá registrar a sua intenção
em um cartório. São necessári-
as duas testemunhas, munidas
dos documentos pessoais para
fazer a declaração, denomina-
da Termo de Intenção ou Es-
critura Pública. No documen-
to deve constar que a pessoa
deseja fazer a doação do cor-
po para fins de estudo e pes-
quisa para o CEDC, ou para a
Instituição de Ensino Superior
(IES) específica. O doador deve
entrar em contato com o Con-
selho para efetivar o registro
da doação. A outra forma de
doação é realizada por meio
dos familiares, após o óbito. Os
familiares devem entrar em
contato com o Conselho ou
com a IES receptora para re-
ceber as orientações. A doação
de órgãos para transplante não
impede a doação do corpo.
Porém, dependerá da verifica-
ção de viabilidade pelos agen-
tes que atuam no processo
de doação e no transplante,
que analisarão cada caso in-
dividualmente. Para mais infor-
mações, os contatos com o
Conselho podem ser por tele-
fone (41) 3281-7318 ou e-mail:
cedcpr@seti.pr.gov.br.

Paraná é pioneiro na legislação sobre doação
de corpos para fins de ensino e pesquisa

28 de agosto é a data escolhida pela Sociedade Brasileira de Anatomia para chamar a atenção sobre o tema.
Doação somente pode ser realizada para instituições de ensino superior que tenham cursos de anatomia humana

Cerca de 130 pessoas
participaram das atividades
que a Linha do Lazer, da Se-
cretaria Municipal de Espor-
te, Lazer e Juventude (Smelj),
levou à Aldeia Kakané Porã
nesse sábado (26).

Os jogos elaborados a
partir de elementos da natu-
reza e praticados por povos
indígenas brasileiros foram o
diferencial da tarde de jogos
e brincadeiras, que reuniu

Curitiba

Jogos e brincadeiras divertem gerações
de famílias da aldeia Kakané Porã

adultos e crianças das 48 famí-
lias residentes no local.

Corrida da tora, cabo de
guerra, arco-e-flecha, peteca,
jogo da onça, pintura de rosto
com motivos indígenas e tob-
daé (semelhante ao jogo de ca-
çador ou queimada e jogado
com duas petecas), feitos de
materiais adaptados, estiveram
na programação.

"É muito importante respei-
tar a cultura. Esse evento foi um

momento gratificante de re-
conhecimento", disse o dire-
tor de Lazer da Smelj, Jean
Emmanuel Kulcheski. Com a
articulação da Assessoria
de Promoção da Igualdade
Étnico-racial da Prefeitura,
a Smelj realizou um dos
pedidos da  5ª Conferência
Municipal da Promoção da
Igualdade Racial (Conpir), re-
alizada em março do ano pas-
sado.
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Atividades da Linha do Lazer, da Secretaria Municipal de Esporte,
Lazer e Juventude (Smelj), são levadas à Aldeia Kakané Porã
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Horóscopo do Dia

Peixes

Aquário

Capricórnio

Sagitário

Escorpião

Libra

Virgem

Leão

Câncer

Gêmeos

Áries

Touro

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e outros. Solicitar no e-mail: adm@agoraparana.com.br

Conte com apoio de
amigos.

Filhos e amor merece-
rão um olhar mais pro-
fundo.

Marte se encarregará
de ampliar sua auto-
confiança.

A semana trará esco-
lhas sábias e passos
decisivos na carreira.

Fique de olho nas opor-
tunidades de expan-
são.

A fase trará conquista
financeira.

Aprofunde amizades e
resolva diferenças.

Excesso de compromis-
sos sociais será cansa-
tivo.

O Sol iluminará o futu-
ro e o plano de carrei-
ra.

Plutão retrógrado em
seu signo anuncia mu-
danças.

Jogue a autoestima
para cima e parta para
a ação!

A intuição será uma
grande aliada nas es-
colhas.

Espaço do Trabalhador
Curitibano, localizado

na Rua da Cidadania do Pinhei-
rinho, vai sediar uma importan-
te ação voltada para a contra-
tação de profissionais com de-
ficiência, nesta terça-feira (29).

O evento será promovido
pelo Sistema Fiep, em parceria
com a Prefeitura de Curitiba,
por intermédio da Fundação
de Ação Social (FAS) e do
Departamento dos Direitos
da Pessoa com Deficiência
(DPCD).

Com 18 vagas em oferta, a
iniciativa visa estabelecer um
canal direto de acesso ao mer-
cado de trabalho para pessoas

Rua da Cidadania tem evento de contratação
de pessoas com deficiência em Curitiba

DANIEL CASTELLANO / SMCS

O

O Espaço do Trabalhador Curitibano do Pinheirinho, localizado na Rua da Cidadania,
vai sediar uma importante ação voltada para a contratação de profissionais com deficiência

com deficiência. O evento, agen-
dado das 9h às 16h, contará
com a presença de intérpretes
de Libras, assegurando a inclu-
são e a participação ativa de
todos os interessados.

Os candidatos selecionados
serão direcionados ao progra-
ma Trilha de Desenvolvimento
Profissional, uma iniciativa es-
pecialmente desenvolvida pelo
Sistema Fiep para atender às
necessidades de capacitação e
empregabilidade de pessoas
com deficiência.

Os selecionados ocuparão
a posição de Auxiliar Adminis-
trativo no Sistema Nacional de
Aprendizagem Industrial (Se-

nai) e serão matriculados no
programa de treinamento.

Para a diretora de Qualifi-
cação Profissional de Relações
do Trabalho da FAS, Melissa
Cristina Alves Ferreira, a inicia-
tiva reafirma o compromisso
do Senai e da Prefeitura de
Curitiba em proporcionar
oportunidades reais de empre-
go e desenvolvimento profis-
sional para pessoas com defi-
ciência.

CAPACITAÇÃO
Com uma carga horária de

quatro horas, as aulas ocorre-
rão de segunda a sexta-feira, das
8h às 12h, na Unidade do Se-

nai da CIC. Além do salário pro-
porcional, os contratados terão
acesso a diversos benefícios,
incluindo associação à entida-
de de apoio, auxílio-creche, pla-
nos de saúde e odontológico,
previdência privada, seguro de
vida, vales-refeição/alimentação
e transporte.

Para participar do proces-
so seletivo, é imprescindível
que os interessados estejam
comprometidos a frequentar o
curso durante o período de um
ano. Além disso, é necessário
que apresentem um laudo mé-
dico devidamente validado,
comprovando a condição de
pessoa com deficiência.
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Marinho Guimaraes

Luiz Carlos Piloto

Sábado (26), foi um dia de muita alegria no lar
do meu querido amigo, empresário e advogado,

Luiz Carlos Piloto - proprietário da Pilotto
Assessoria Contábil e Empresarial. Desejo

a você muita saúde e cada vez mais sucesso!

Cumprimentos do jornal
ao meu grande amigo

Marinho Guimaraes morador de
Pinhais e assessor da Casa Civil

do Governo do Paraná,
que aniversariou nesse sábado

(26). Desejo a você
muitas realizações,

alegria e saúde! Parabéns!

Julieta Reis

Antonio Chueiri

Nesta terça-feira (29), a vereadora de Curitiba
Julieta Reis completa mais um ano de vida. Que a

sua jornada seja abençoada e que cada passo
seja guiado por muita sabedoria e amor!

Cumprimentos do jornal a Antonio
Chueiri, morador de Curitiba.

Que seu aniversário nesta terça-feira
(29) seja apenas o começo de

uma jornada repleta conquistas!

Bete Mello

Nesta terça-feira (29), a querida Bete
Mello, servidora pública na Prefeitura

Municipal de Piraquara, comemora mais
um ano de vida. Desejo a você muita
saúde, alegria e ainda mais sucesso!

Parabéns!

Emerson Zapchau

Hoje é o dia de
celebrar a sua

existência,
Emerson Zapchau!

Que este aniversário
seja o início de

um período incrível
e cheio de

realizações em
sua vida.

Você merece
sempre

o melhor,
parabéns!

Fernanda Clarice Souza

A vendedora
Fernanda Clarice

Souza aniversaria
nesta terça-feira

(29). Desejo
que este novo ano

seja repleto de
conquistas, novas

oportunidades
e momentos de

muita alegria.


